

# 80<sup>e</sup> anniversaire du massacre de la carretera Malaga Almeria

Des membres de l'association Memoria y Exilio de St Gaudens ont participé à un voyage mémoriel d'une semaine organisé par l'association MER 82 de Montauban. Le but de ce voyage était la commémoration du 80ème anniversaire du massacre franquiste sur la route de Málaga-Almería en février 1937. Un bus de 64 personnes, s'est rendu en Andalousie, essentiellement des descendants des républicains espagnols réfugiés en France en février 1939, poussés par les bombes franquistes hors de leur pays, après la chute de Barcelone. Lors d'une première halte à Orbuola, ils ont pu visiter la maison-musée du poète républicain Miguel Hernandez, mort en 1942 dans une grêle franquiste.

A leur arrivée à l'hôtel à Bernalsidena, une délégation de l'association Málaga Republicana les a accueillis très chaleureusement. Le lendemain, vendredi 3 février, après une visite de la ville, ils ont participé à une photo de groupe sur les marches de la mairie et à une conférence de presse. Puis, un hommage a été rendu au dernier maire républicain en collant une plaque renommant les jardins à une conférence de presse. Puis, un hommage a été rendu au dernier maire républicain en collant une plaque renommant les jardins à une conférence de presse. Puis, un hommage a été rendu au dernier maire républicain en collant une plaque renommant les jardins à une conférence de presse.



Le groupe devant la mairie de Malaga.

d'Avril et l'hommage aux guérilleros au Val d'Arán, organisé chaque mois d'octobre, et également la participation aux hommages en Navarre (Valle de Roncal), à Huesca et à Bielsa.

Son intervention s'est achevée par "Vuestra memoria es nuestra memoria. Viva la República!". Les applaudissements de l'assistance marquaient les remerciements des Républicains d'Espagne à leurs amis Républicains venus de France pour leur soutien. Puis les accords de la Marseillaise retentirent. Journées chargées d'émotion et de fraternité pour les membres des différentes associations qui sans nul doute se retrouveront pour d'autres hommages. Après quelques visites touristiques, le bus repartit la route vers une nouvelle étape : l'établissement pénal de Bostarviejo, au nord de Madrid, lieu de travaux forcés des prisonniers républicains de 1944 à 1952. Après la visite guidée et le descriptif des dures conditions de vie, ils assistèrent à une pièce théâtrale poignante, 3 femmes Républicaines dans une prison franquiste.

Propos recueillis



Départ de la marche près de la cathédrale



Sur la route.



La carretera Malaga Almería.



L'arrivée au Peñon del Cuervo et prises de parole.

les rues de la ville et le front de mer. Les images de cet exode massif de dizaines de milliers de personnes en 1937, se superposaient au superbe paysage et l'émotion était palpable. A l'arrivée à la plage du Peñon del Cuervo, eut lieu la cérémonie : lecture d'une lettre envoyée au Roi Felipe VI exigeant la reconnaissance publique des crimes de guerre et de lèse humanité commis durant la période du 18 juillet 1936 au 6 décembre 1978. Jose Gonzalez de MER 82, Henry Farney de l'Amicale des Anciens Guérilleros Espagnols en France ont pris la parole.

Chantal Pénicaut Gorrindo a également pris la parole pour rendre hommage à Paco Puenteudera, figure emblématique de Memoria y Exilio, natif de Salobreña, qui vécut cet exode en février 1937, à l'âge de 6 ans. Ce même jour, samedi 4 février, eut lieu un hommage aux Haras de St Gaudens, refuge où il fut accueilli 2 ans plus tard. Elle a cité les Journées